
 

 

 

PROVINCIA DI MANTOVA 

COORDINAMENTO PROVINCIALE SULLA LEGALITA’ 

Il giorno 31 maggio 2023 alle ore 18.00 si è insediato il Coordinamento Provinciale sulla 

Legalità per la nomina del Presidente dello stesso. 

Sono presenti presso Sala Orlandini della Provincia di Mantova:  

Carlo Bottani, Presidente – Provincia Mantova 
Donatella Panizzi, Consigliera delegata alla Legalità – Provincia di Mantova 
Sabrina Magnani – Responsabile Servizio politiche sociali - Provincia Mantova 
Letizia De Nisi – Funzionaria politiche sociali - Provincia Mantova 
Andrea Bombaci– Funzionario politiche sociali - Provincia Mantova 
Luigi Gaetti – Senatore, Vicepresidente Commissione antimafia nella XVII Legislatura 
Giorgio Spezzaferri - Vicario – Prefettura Mantova 
Ercole Montanari – Confcommercio Mantova 
Nicola Leoni – Avviso Pubblico Mantova 
Davide Cortesi – Collegio dei Geometri della Provincia di Mantova 
Stefano Bernardelli – Ordine dei Medici Chirurghi e Odontoiatri della Provincia di Mantova 
Dino Perboni – CISL Mantova 
Marco Zanini – Camera di Commercio Mantova 
Andrea Guandalini – Ordine Professioni Infermieristiche della Provincia di Mantova 
Alberto Righi – Ordine dei Tecnici Sanitari di Radiologia Medica e delle Professioni Tecniche 
della Riabilitazione e della Prevenzione della Provincia di Mantova 
Ambra Moretti – Ambito territoriale di Asola 
Giovanni Acerbi – Apindustria 
Mattia Amadei – Ordine degli Avvocati della Provincia di Mantova 
Claudio Meneghetti – cittadino 
Luigi Caracciolo - cittadino 
 

Sono collegati tramite modalità on line con l’utilizzo della piattaforma google meet:  
Mario Gagliani – Confindustria Mantova 
Elisabetta Zanardi Lamberti – SNALS Mantova 
Marco Bianchi – Ordine dei Dottori Commercialisti e esperti Contabili della Provincia di 
Mantova 
Sebastiano Buffa – Ordine dei Dottori Agronomi e dei Dottori Forestali della Provincia di 
Mantova 
Roberta Franzini – CGIL Mantova 
Alessandra Riccadonna – Ambito Territoriale di Mantova 
 

Il verbale è redatto da Letizia De Nisi. 

Apre i lavori il Presidente della Provincia di Mantova Carlo Bottani che ringrazia tutti i 

presenti in sala e da remoto. Ringrazia Azzolino Ronconi, presidente della precedente 

Consulta per l’operato svolto e per l’impegno dimostrato. Infine porta i suoi ringraziamenti 



alla Consigliera con delega alla Legalità Donatella Panizzi per il lavoro svolto insieme agli 

uffici della Provincia, la Responsabile Sabrina Magnani e l’istruttore Letizia De Nisi per 

l’organizzazione del nuovo Coordinamento. 

Letizia De Nisi procede a fare l’appello dei presenti. 

Riprende la parola il Presidente Carlo Bottani sottolineando che si intende andare in 

continuità con quanto svolto dalla precedente Consulta, ma che con il Coordinamento si è 

voluto allargare l’ambito dei soggetti coinvolti. Ringrazia la Prefettura di Mantova e in 

particolare il Prefetto Gerlando Iorio che ha apportato significative modifiche al regolamento 

del nuovo Coordinamento. Oggi è presente il Vicario in rappresentanza della Prefettura, 

Bottani sottolinea che è un momento di armonia tra le istituzioni della Provincia. 

Il Vicario Giorgio Spezzaferri dice di essere presente in sostituzione del Prefetto impegnato 

presso il Ministero, porta i suoi saluti e esprime la sua grande considerazione nei confronti 

di questo organismo e delle attività fin qui svolte e che svolgerà. Vi è piena disponibilità nel 

collaborare da parte degli organismi che il Prefetto presiede, in primis il Comitato Provinciale 

Ordine e Sicurezza Pubblica ma anche il Gruppo Interforze Antimafia. 

Il Presidente Bottani ringrazia per l’intervento e afferma che ogni membro del 

Coordinamento ha un suo valore aggiunto e una sua importanza, ognuno avrà la possibilità 

di esprimersi. Un ringraziamento particolare va alla Consigliera Panizzi a cui ha chiesto di 

mettere in campo questo Coordinamento, ma soprattutto al Senatore Luigi Gaetti, già 

Vicepresidente della Commissione Antimafia al quale ha chiesto di coordinare questo 

Tavolo in modo che la sua esperienza e le sue profonde conoscenze possano essere messe 

a disposizione di tutti. Pertanto nomina come primo Presidente del Coordinamento 

Provinciale sulla Legalità il dott. Luigi Gaetti. 

Luigi Gaetti ringrazia il Presidente della Provincia Carlo Bottani per la delega a presiedere il 

Coordinamento Provinciale sulla Legalità, che va a sostituire la precedente Consulta della 

Legalità, magistralmente condotta da Azzolino Ronconi a cui porta un saluto e un sincero 

ringraziamento. Quando fu contattato dal Presidente Bottani e dalla Consigliera Panizzi su 

come implementare l’impegno per la legalità disse che in Provincia di Mantova ci sono già 

delle eccellenze che devono solo essere messe a sistema ed estese ad altri interlocutori. Si 

sofferma quindi sul concetto di legalità. Ritiene che la legalità è un bene di tutti, ed è proprio 

la Provincia che interfacciandosi con tutte le amministrazioni dei comuni mantovani 

dovrebbe diventare il fulcro del Coordinamento. Ritiene che anche il concetto di legalità 

vada analizzato e per certi versi rivisto. Riprende le parole del prof. Nando Dalla Chiesa che 

condivide in pieno “la legalità è cultura, coscienza morale, modo di vivere”. Sempre il prof 

Dalla Chiesa parlando con i suoi studenti coglie la definizione di uno di loro: “la legalità è 

gentilezza” La gentilezza serve concretamente a cambiare il mondo perché ci dà il modo di 

rendere visibile un’alternativa.  

Comunica che nei prossimi giorni si andranno a costituire gli aspetti organizzativi, struttura 

logo, indirizzo mail del Coordinamento. 

Afferma, poi, che la legalità va intesa in modo ampio, non solo antimafia ma anche legalità 

nel mondo del lavoro, in ambito sociale. Sono tanti gli argomenti da trattare in luoghi diversi 

e rivolti a varie tipologie di pubblico (studenti, popolazione generale, esperti del settore). 

Utilizzando anche tutte le forme espressive: incontri accademici, presentazione di libri, film, 

rappresentazioni teatrali. 



Il mondo dell’antimafia è molto complesso. Riprende le parole del magistrato anticamorra 

Catello Maresca:” L’antimafia? Un sistema, se possibile, ancora più pericoloso della stessa 

mafia. Ma, purtroppo, di persone che approfittano della copertura dell’antimafia ce ne sono 

state e ce ne sono anche oggi. Chiariamoci: co sono tantissime persone che ci credono e 

volontari che lo fanno in maniera davvero disinteressata, ma poiché girano tanti soldi, è 

diventato anche questo un settore molto ambito, in cui operano anche truffatori e 

approfittatori. Bisogna recuperare rapidamente il vero spirito della lotta alle mafie che è fatta 

solo di sacrificio e di impegno personale, altrimenti i danni saranno enormi.” Le distorsioni 

dell’antimafia sono un argomento spinoso, difficile, un vero tabù che intende scoperchiare 

Altro aspetto che ritiene importante è il tema della denuncia, la società civile mantovana 

deve ragionare sia per favorire le denunce, tutelando chi lo fa e rendendo conveniente farlo. 

E’ proprio sulla convenienza che il procuratore Gratteri qualche giorno fa a Porto Mantovano 

si è soffermato, spiegando che è l’unico elemento sul quale puntare soprattutto con i giovani 

e perché sia conveniente e necessario comportarsi in modo legale. 

L’ultimo aspetto sul quale vorrebbe richiamare l’attenzione è quello dei beni confiscati alle 

mafie. Il loro utilizzo ih ambito sociale, nel più breve tempo possibile è il miglior biglietto da 

visita da mostrare. Ritiene sia un tema che vada portato avanti con le associazioni del 

territorio con cui si deve necessariamente collaborare. 

Questi sono alcuni temi su quali vorrebbe lavorare e sui quali chiede la collaborazione del 

Coordinamento. Rimane comunque aperto a qualsiasi ipotesi di lavoro. Come anticipato a 

breve verrà comunicato indirizzo mail a cui inviare le proposte di lavoro, le necessità su cui 

lavorare, se si vuole invitare qualche persona per trattare argomenti di interesse, al fine di 

raggrupparle per poi a fine mese vagliarle in un incontro, in modo da iniziare ad organizzarci 

per l’autunno – inverno. 

Ringrazia tutti per la partecipazione e comunica, visto che la composizione del 

Coordinamento prevede la presenza di 5 cittadini che anche i cittadini possono inviare 

richieste su cui poter lavorare. 

Interviene la Consigliera Panizzi sottolineando che l’apporto di ogni cittadino è importante e 

determinante. Temi a lei molto cari sono quello della denuncia e dei beni confiscati alla 

mafia. Afferma che senza la denuncia non si può fare nulla, ma purtroppo oggi prevale 

l’omertà. Per quanto riguarda i beni confiscati il percorso è molto lungo e faticoso, dice che 

in provincia di Mantova sono moltissimi e si potrebbero usare per fini sociali. 

Il Presidente della provincia invita tutti i presenti a presentarsi. Ognuno si presenta, descrive 

l’esperienza che ha all’interno del proprio ambito/ ente/ associazione e si iniziano ad esporre 

alcune proposte di lavoro che verranno raccolte a breve. 

Al termine delle presentazioni il Presidente della provincia Carlo Bottani e il Presidente del 

Coordinamento Luigi Gaetti ringraziano tutti per il contributo apportato. 

La seduta si chiude alle ore 20.00 

 

F.to Il Presidente                                                      F.to La segretaria  

Luigi Gaetti              Letizia De Nisi 


